شرح المحاضره الخامسه 
Verbal Groups
المجموعات الفعليه 
Verbal Groups :
Verbal groups can be of five types:
Type 1 Modal +Infinitive: could see, will come
Type 2 Have +Past Participle: have telephoned, has begun
Type 3  BE +Present Participle: are coming, were waiting
Type 4 BE +Past Participle: is grown, was broken
Type 5 DO +Infinitive: did not like, Did you know?
-في هذه المحاضره سنكمل حديثنا عن (المجموعات الفعليه - Verbal groups) التي سبق لنا الحديث عنها في المحاضره الرابعه..
-المجموعات الفعليه قد تكون 5 أنواع :
*النوع الأول : Modal +Infinitive 
-تذكرون الـ Modal Auxiliary التي ذكرناها سابقاً ، وهي:
can, could, shall, should, will, would, may, might  مضافاً إليهم (المصدر- Infinitive)..
-في هذه الحاله تدعى (المصدر الصريح او المصدر المُجَرَّد- Bare Infinitive) اذا كنتم تذكرون ذلك من المحاضره السابقه، ذكرنا (an infinitive with "to" ) و (an infinitive without "to" )،                                    (The infinitive with "to") تدعى ""Bare Infinitive..
-مثال على النوع الأول: Modal +Infinitive
1-  could see 
could             << هو Modal
see                 << هو (المصدر الصريح او المصدر المُجَرَّد- Bare Infinitive)
-اذاً هنا لدينا Modal +Infinitive ..
2- will come
will                 << هو Modal
come              << هو (المصدر الصريح او المصدر المُجَرَّد- Bare Infinitive)
-اذاً هنا لدينا Modal +Infinitive ..
-هذا بالنسبه للنوع الأول للمجموعات الفعليه ..
*النوع الثاني : Have +Past Participle 
-قد يكون : Had, Has, Have
-مثال/ 1- have telephoned
telephoned << هو الـ Past Participle للفعل ""telephone..
-أضفنا على الفعل الاصلي (–ed )لأنه فعل منتظم ..
2- has begun 
begun << هو الـ Past Participle للفعل ""begin، الفعل ""begin هو فعل غير منتظم لذا تغيّر شكل الفعل في حالة الـ Past Participle..
-اذاً Past Participle + (Had, Has, Have) ..
-ذلك يعتمد على نوع الفعل (هل هو منتظم أم غير منتظم)..

*النوع الثالث : BE +Present Participle 
-ذكرنا Present Participle سابقاً كمثال لـ "الفعل الغير محدَّد -non-finite verbs " (وهو الفعل مضافاً إليه –ing ) اي أن في حالة الـ Present Participle نضيف على الفعل (–ing)..
-اذاً لدينا فعل الكينونه (BE) وهو ""is, are, am, was, were, been وهو (فعل محدِّد- (finite verb ..
-والـ Present Participle هو (فعل غير محدِّد- (finite verb ..
-مثال/ 1- are coming
are << فعل كينونه (BE) 
coming << الفعل مضاف له (–ing)
2- were waiting
were << فعل كينونه (BE)
waiting << الفعل مضاف له (–ing)
-هذا هو النوع الثالث للمجموعات الفعليه..

*النوع الرابع : BE +Past Participle 
-مثال/1-  is grown
is << فعل كينونه (BE)
grown << هو الـ Past Participle للفعل ""grow
2-  was broken
 was<< فعل كينونه (BE)
broken << هو الـ Past Participle للفعل ""broke
-هذا هو النوع الرابع للمجموعات الفعليه ..
*النوع الخامس : DO +Infinitive 
-الـ DO قد تكون (Do, Does, Did) ،هذه الافعال الثلاثه هي (افعال محدِّده - (finite verbs تَغيُّر "الشخص أو الفتره الزمنيه أو العدد" مضافاً إليهم ( المصدر- Infinitive)..
-مثال/ 1- did not like
did << هو الـ DO
like << هو (المصدر الصريح او المصدر المُجَرَّد- Bare Infinitive)
*ملحوظه: الـ Bare Infinitive: 
-قد يأتي بعد " "Modals..
-و قد يأتي بعد DO"".. 
2- Did you know?
Did << هو صيغة الماضي للـ DO
know << هو (المصدر الصريح او المصدر المُجَرَّد للفعل " know" – "Bare Infinitive of "know)..
-هذا هو النوع الخامس للمجموعات الفعليه..
The first four types can be combined with one another to form more complex verbal groups like:
Ahmed will have finished that book by Friday. (Type 1 & 2)
He has been learning English for four years.  (Type 2 & 3)
He will have been learning English for five years by next October.   (Type 1, 2 & 3)
The president could be seen by everyone.  (Types 1 & 4)
He is being called now.  (Type 3 & 4)
-الأنواع الأربعه الأولى (النوع الاول، الثاني، الثالث، الرابع) يمكنهم أن يكونوا "مُرَكَّبِين- "combined (اذاً من الممكن أن نُركِّبهم ببعض) لتصبح صياغة المجموعات الفعليه أكثر تعقيداً (الأصل هم جمل معقده و لكن يمككنا ان نجعلهم أكثر تعقيداً من خلال تركيبهم ببعض)..
-على سبيل المثال/1- ربطنا النوع الاول وهو Modal +Infinitive
                            مع النوع الثاني وهو Have +Past Participle
- Ahmed will have finished that book by Friday 
will have finished < النوع الاول مربوط بالنوع الثاني..
will + have << "have" في هذه الحاله هي (مصدر- Infinitive) لا يُؤثِّر عليها تَغيُّر الزمن أو الشخص أو العدد (هذا هو النوع الأول) ..
have + finished << (هذا هو النوع الثاني ) = Have +Past Participle
-اذاً هذا المثال يوضح لنا (التركيب – (combination بين النوع الاول و الثاني عند ربطهما ببعض ..
2- ربطنا النوع الثاني وهو  Have +Past Participle
       مع النوع الثالث وهو BE +Present Participle
- He has been learning English for four years
has been learning  < النوع الثاني مربوط بالنوع الثالث..
has + been << (هذا هو النوع الثاني)، جاء has >"محدِّد – finite"                                                                 و قد يكون (has, have, had)+ Past Participle(been) مأخوذ من الفعل الأصلي "Be"..
-اذاً Past Participle للـ "Be" هو been..
been + learning << (هذا هو النوع الثالث ) 
been << فعل الكينونه (Be) وهو الـ Past Participle للفعل "Be"
learning << هو الـ Present Participle أي الفعل مضاف له (–ing ) ..
-اذاً هذا المثال يوضح لنا التركيب بين النوع الثاني و الثالث ..
3- يمكننا أيضاً ربط 3 أنواع ، كما في المثال التالي:
- He will have been learning English for five years by next October
-هذا التركيب بين النوع الأول و الثاني والثالث..
-ربطنا النوع الأول وهو Modal +Infinitive
     مع النوع الثاني وهو Have +Past Participle
    مع النوع الثالث وهو BE +Present Participle
- will have << (هذا هو النوع الأول)
will << Modal Auxiliary
have << (المصدر- Infinitive)


- have been << (هذا هو النوع الثاني)
have << هو الـ "Have" في القاعده 
been << هو الـ Past Participle من فعل الكينونه "Be" 
- been learning << (هذا هو النوع الثالث)
been << هو الـ "Be" في القاعده، و كُتِبَت (been) لأنها سُبِقَت بـ " have" 
learning <<هو Present Participle ، جاءت بعد فعل الكينونه لتصوغ  لنا النوع الثالث من المجموعات الفعليه..
-ربطنا النوع الأول و الثاني و الثالث (الى مجموعه فعليه واحده معقده – into one complex verbal group )..
4- في هذا المثال ربطنا النوع الاول وهو Modal +Infinitive
                        مع النوع الرابع وهو BE +Past Participle
- The president could be seen by everyone
- could be  
could << Modal Auxiliary
be << لدينا هنا صيغة المصدر Infinitive لفعل الكينونه "Be"، ونلاحظ أن " be" لم تتغيَّر و لم يسبقها كلمة "to"،   اذاً هي (المصدر الصريح - Bare Infinitive)
- be seen
be << فعل الكينونه
seen << هو Past Participle of verb "see" 
-هذا المثال يوضح لنا التركيب بين النوع الأول والرابع..
5- ربطنا النوع الثالث وهو BE +Present Participle
       مع النوع الرابع وهو BE +Past Participle
- He is being called now 
- is being << (هذا هو النوع الثالث) 
is << فعل الكينونه (Be)
being << هو الـ Present Participle ، وهو الفعل + (–ing ) ، اي (Be) + (–ing )=  being
- being called << (هذا هو النوع الرابع )
being << فعل الكينونه (Be) ولكن هنا جاء مضافاً له (–ing ) لأنه سُبِقَ بـ is"" 
called << هو Past Participle of verb "call" 

All such groups are formed in the order 1, 2, 3, 4, as follows:
    1		 2		             3			   4
Modal + (Have +Past Participle) +(Be +Present Participle) +(4Be +Past Participle)
-كل المجموعات السابقه تُصاَاغ على الترتيب 1، 2، 3، 4 كما سيلي :
                1        	   	 2		             3			   4
Modal + (Have +Past Participle) +(Be +Present Participle) +(4Be +Past Participle)
-اذاً لا يمكننا أن نجعل النوع الثاني قبل الاول ، أو النوع الثالث قبل الثاني ، أو النوع الرابع قبل الثالث .. إلخ .
-و لذلك يجب أن يكونوا على الترتيب، مثل/ النوع الاول + الثاني،    النوع الاول + الثاني + الثاللث،
                                                  النوع الاول + الرابع،    النوع الثاني + الرابع ... إلخ .
بهذه الطريقه سَيُقْبَلُون وأيضاً هكذا تكون (قاعدة التركيب أو الترابط – combination Rule of) ..
- التركيب لا بد أن يكون 1، 2، 3، 4 كالتالي:
1- Modal +Infinitive << النوع الاول 
2- Have +Past Participle << النوع الثاني
3- BE +Present Participle << النوع الثالث
4- BE +Past Participle << النوع الرابع 
-اذاً اذا أردنا أن نربط نُرَكِّبهم ببعض كما فعلنا في الامثله السابقه لابد من أن نتبع هذا الترتيب (1، 2، 3، 4 ) ..
Note 1: The meaning of the verbal group is contained in the last word.
e.g.         He has been learning English for four years. 
الملحوظه الاولى: المعنى للمجموعه الفعليه ( تَرِدْ- contained ) في الكلمه الاخيره ..
-اذاً الكلمه الاخيره تملك المعنى لما تريد أن تقوله المجموعه الفعليه، وقد تدعى بـ ( Lexical meaning ) ..
مثال/ He has been learning English for four years
- has been << لا يملكوا أي معنى في هذه الجمله، إنهم فقط "Function" اي يؤدون وظيفه ما في هذه الجمله (وظيفه نحويه)..
- learning << تملك المعنى ، أي ( تملك المعنى المعجمي- Lexical meaning )
-هنا نحن نتحدَّث عن "شخص ما يتَعلَّم" لفترة من الزمن..
-اذاً المعنى في المجموعه الفعليه تُؤْخَذْ من الكلمه الاخيره..
Note 2: Only the first word of a verbal group is affected by person, number and tense. The first word is what makes the group finite.
e.g.         He has been learning English for four years.
                I have been learning English for four years.
                They have been learning English for four years.
الملحوظه الثانيه: 
-فقط الكلمه الاولى من المجموعه الفعليه يُؤَثِّر عليها الشخص أو العدد أو الزمن ..
-اذا كان لدينا مجموعه فعليه فالكلمه الأولى ستكون (مُحدِّده – finite) ..
-اذاً الكلمه الأولى (اي الفعل الاول) في المجموعه الفعليه هي التي تجعل جميع المجموعه >(مُحدِّده – finite).. 
مثال/ 1- He has been learning English for four years
has << هو (فعل مُحدِّد – finite verb) وهو الذي يجعل جميع المجموعه > (مُحدِّده – finite)..
-اذاً لدينا هنا مجموعه فعليه مُحدِّده و الفضل يعود على الكلمه الأولى (اي الفعل الاول) وهو " has"..
2- I have been learning English for four years
- راح نلاحظ أن "have" هو الوحيد الذي تغيَّر في المجموعه الفعليه في هذا المثال..
- في المثال الأول >> He has""،                                                                                                            عندما غيرنا الفاعل " He" إلى " I" لاحظنا أن " has" فقط هو الذي تغيَّر فأصبح " have"..
-  been) و learning) بقيا كما هما لأن كلاً منهما > (غير مُحدِّده – Non-finite)..
- been << هو Past Participle ،                                                                                                  ونذكر أن الـ " Past Participle" هي إحدى صِيَغ (الأفعال الغير محدِّده- Non-finite verbs )..
- learning << هو Present Participle ،                                                                                         ونذكر أن الـ " Present Participle" هي إحدى صِيَغ (الأفعال الغير محدِّده- Non-finite verbs )..
-اذاً نستنتج من ذلك أن الفعل الأول هو الوحيد الذي يكون (مُحدِّد – finite)..
3- They have been learning English for four years
-فقط "have" هو الذي تغيَّر ..
- He has>> اصبحت They have
- been learning لم يتغيَّرا ..
-اذاً الفعل الأول هنا هو الذي جعل جميع المجموعه الفعليه (مُحدِّده – finite)..
*اذاً نستطيع القول بأن (has been learning) هي مجموعه فعليه مُحدِّده و الفضل يعود على الفعل المُحدِّد " has" وهي الكلمه الأولى التي جاءت في المجموعه الفعليه ..



Exercise:
Choose the correct order for each verbal group:
1. a. have seen could                            b. could seen have 
     c. could have seen                           d. seen could have
1- سنبحث عن الـ Modal في هذه الاختيارات، فوجدنا أن (b, c)  هما الخياران المقبولان إلى الآن ..
b. could seen have- << هنا "seen" جاء Past Participle))
- c. could have seen<< هنا " have"
-كما نذكر قولنا بأن " have" يأتي قبل Past Participle))،                                                                              اذاً الجواب الصحيح في هذه الحاله هو c. could have seen
-ربطنا النوع الاول > Modal +Infinitive
مع النوع الثاني > Have +Past Participle
=================================================
2. a. have should been doing              b. doing should have been
     c. have been should doing             d. should have been doing
2- سنبحث عن الـ Modal في هذه الاختيارات..
-نلاحظ أن الجواب الوحيد الذي يحتوي على "Modal" في بدايته هو (d. should have been doing)
- should have been doing
- should have << النوع الاول 
should << هو "Modal" 
have << هو (مصدر – (Infinitive
- have been << النوع الثاني
have << هو " Have"
been << هو (Past Participle)
been doing << النوع الثالث 
been << هو فعل الكينونه "BE" 
doing << هو (Present Participle) اي (الفعل +-ing )

=================================================
3. a. has been studying                        b. studying has been
     c. been studying has                        d. studying been has
3- هل لدينا Modal هنا؟ لا. لا يوجد ، اذاً سنبحث عن النوع الثاني يقع في البدايه وهو (Have +Past Participle) ..
-في هذا المثال " Have" هو (has) ، فوجدناها في الاختيار (a. has been studying) 
- has been studying
- has been << النوع الثاني 
has << هو " Have"
been << هو (Past Participle of verb "be")
- been studying 
been << هو فعل الكينونه "BE" 
studying << هو (Present Participle) اي (الفعل +-ing )
-اذاً في هذه الحاله (b, c, d) أجوبه خاطئه ..
Verbal Group Types
أنواع المجموعه الفعليه 
-الآن سنتطرق لكل نوع من أنواع المجموعه الفعليه، ذكرناهم سابقاً وهم: النوع الآول، الثاني، الثالث، الرابع، الخامس..
-والآن سنأخذ كل واحد منهم بقليل من التفصيل..
Type 1 Modal +Infinitive :
• The main verb which follows a modal auxiliary will always be in the bare infinitive (without “to”).
e.g.         can see, could see
• Modals are not affected by person and number.
e.g.         He must know how to speak English.
                They must know how to speak English.
• All verbal groups beginning with a modal are finite.
-سنبدأ بـ النوع الأول/ وهو (Modal +Infinitive):
 (
الزبده :
)1- الفعل الأساسي الذي يتبع الـ Modal Auxiliary يكون دائماً (Bare Infinitive) اي من دون أن يسبق هذا الفعل كلمة “to”..
                    أي فعل يأتي بعد الـ Modal يكون هذا الفعل هو (Bare Infinitive) بدون أن يُسْبَق بـ “to”..
مثال/ لا يمكنك القول >>   can to see    او    could to see
  و لكن يمكنك القول >>        can see    او    could see
-هنا الفعل الاساسي " see" هو (Bare Infinitive) اي انه مصدر صريح أو مُجرَّد ..
2- الـ Modal لا يُؤثِّر عليها > بالشخص و العدد < وهذا مهم ..
 (
الزبده :
)-قلنا سابقاً أن (الافعال المحدِّده – finite verbs) يُؤثِّر عليهم بالشخص و العدد و الزمن، والـ Modals لا يُؤثِّر عليها بالشخص و العدد و لكن تُعتَبر (مُحدِّده – finite) فهذه حاله خاصه..
                  أن الـ " Modals" هنا جاءت حاله خاصه فإنها لا يُؤَثَّر عليها بالشخص و العدد 
                 ولكنها جاءت (مُحدِّده – finite)..
مثل/ He must know how to speak English
They must know how to speak English    
-لم يتغيَّر شيء في كلتا الحالتين حتى عندما غيَّرنا الشخص و العدد ..
- He must know
He << هو فاعل مفرد وقع في الطرف الثالث..
must know << هي مجموعه فعليه و بقت كما هي لم تتغيَّر بسبب الشخص أو العدد أو الزمن ..
- They must know
They << هو فاعل جمع وقع في الطرف الثالث..
must know << هي مجموعه فعليه و بقت كما هي لم تتغيَّر بسبب الشخص أو العدد أو الزمن ..
3- كل المجموعات الفعليه التي تبدأ بـ Modal هم (مُحدِّدون- finite)..
-صحيح أن هذه المجموعات الفعليه لم يُؤثِّر عليها الشخص و العدد و الزمن و لكنهم يبقوا (مُحدِّدون- finite)..
Type 2 Have +Past Participle :
This type is an expression of the perfect aspect. “Have” is used as a helping verb (auxiliary verb). The helping verb “have” is finite and changes according to person, number and tense. For example:
He has read the book already. (present perfect tense)
We have read the book already. (present perfect tense)
The students had already gathered in class when the teacher entered. (past perfect tense) 



النوع الثاني/ وهو (Have +Past Participle):
-هذا النوع هو (تعبير-  expression) للـ (جانب المثالي"صيغة الفعل التام"-  perfect aspect)..
-اذا كنتم تذكرون ما درستوه في الدوره التدريبيه السابقه عن (The perfect aspect و The progressive aspect) ومن امثلتهم:
The Present perfect) و The Past perfect)
- "The perfect aspect" يُصاغ بـ (Have +Past Participle) مثل ما لدينا هنا في النوع الثاني..             
-أي أن ( The perfect aspect = النوع الثاني ) ..
- " Have" يُستَخدَم كـ (فعل مساعد- Auxiliary verb)..
-الفعل المساعد "have" هو (مُحدِّد – finite) < ذكرنا ذلك مُسبقاً بأنه يَتَغَيَّر بتغَيُّر الشخص أو العدد أو الزمن..
-مثال/ 1- He has read the book already << وهو يدعى (Present perfect tense) 
        2- We have read the book already<< وهو يدعى (Present perfect tense) 
-تغيّر بسبب العدد و الشخص ..
        3- The students had already gathered in class when the teacher entered << وهو يدعى (Past perfect tense) ..
-تغيَّر بسبب الزمن < هذا الزمن جاء ماضي اذاً استخدمنا " had"، و " had" هي صيغة الماضي لـ " Have "..
Type 3  BE +Present Participle :
This type is an expression of the progressive aspect. “Be” is used as a helping verb (auxiliary verb). The helping verb “be” is finite and changes according to person, number and tense. For example:
He is coming. (present progressive)
They are coming. (present progressive)
He was waiting. (past progressive)
They were waiting. (past progressive)
النوع الثالث/ وهو (BE +Present Participle):
-هذا النوع هو تعبير للـ (جانب التدريجي - progressive aspect )
-اذاً النوع الاول""Have +Past Participle > هو تعبير للـ (جانب المثالي"صيغة الفعل التام"-  perfect aspect)
و النوع الثاتي" "BE +Present Participle> هو تعبير للـ (جانب التدريجي - progressive aspect )، ومن امثلته:
Present progressive) و  Past progressive)
-" BE" يُستَخدَم كـ (فعل مساعد- Auxiliary verb)، وهو (مُحدِّد- finite) فهو يَتَغَيَّر بتغَيُّر الشخص أو العدد أو الزمن..
 (
كلاهما 
Present
 
progressive
)مثال/ 1- He is coming
2 - They are coming 
- نلاحظ هنا أن فعل الكينونه " BE" قد تََغَيَّر بتغَيُّر الشخص والعدد..
- (is - are) تغيرا بسبب العدد و الشخص ، لهذا هما (مُحدِّدان- finite)، أي يتغيَّران بسبب العدد والشخص ..
 (
كلاهما 
Past
 
progressive
)3-     He was waiting
4-  They were waiting

- نلاحظ هنا أيضاً أن (was - were) تغيرا بسبب العدد و الشخص ..
*لو نقارن بين الجمله الأولى و الثالثه :
 (
(
is 
- 
was
)
 تغيرا بسبب الزمن..
)He is coming    
He was waiting
 (
هما مثالان لـ  
Present
 
progressive
)* He is coming   
They are coming
 (
هما مثالان لـ  
Past
 
progressive
)*    He was waiting
They were waiting
Type 4 BE +Past Participle :
This type produces the passive voice (in contrast with the active voice).
The verb is active in this example:
Ahmed broke the window. (active voice)
The verb is passive in this example:
The window was broken. (passive voice)
النوع الرابع/ وهو (BE +Present Participle):
-هذا النوع يعطينا الـ Passive، هل كلمة Passive مألوفه لديكم من خلال دراساتكم السابقه ؟؟ ( فعلاً احنا أخذناها بمادة التركيب اللغوي و كانت بالمحاضره الثالثة عشره و حتى الدكتور عبد الله الفريدان حذف لنا هالمحاضره اذا تذكروا..!!)
-الـ Passive هي إحدى أنواع الـ "voice" في اللغه الانجليزيه..
-الـ "voice" قد يكون : (Passive أو Active)، اي ] Passive voice [ << صوت مستتر ( مبني للمجهول )
                                                         أو]   Active voice [ << صوت متواجد ظاهر ( مبني للمعلوم ) 

- الفعل جاء " Active" في هذا المثال:
Ahmed broke the window << (active voice) اي مبني للمعلوم 
- الفعل جاء " Passive " في هذا المثال:
The window was broken << (Passive voice) اي مبني للمجهول 
*الذي فعلناه هنا هو أننا أخذنا المفعول به ووضعناه مكان الفاعل ..
-في الجمله الأولى : الفاعل هو (Ahmed) و المفعول به هو (the window) ..
--في الجمله الثانيه : "the window" جاء الفاعل فيها، اذاً بدأنا بـ (the window) ثم تبعناها بـ (was broken)..
-اذاً أَصَغْنا الـ Passive باستخدام النواع الرابع من المجموعات الفعليه وهو (Be +Past Participle)..
-فأصبحت الجمله >> (The window was broken)
was << فعل الكينونه "Be" 
broken << Past Participle of verb "break" > ] break, broke, broken [
 (
تلخيص
 مهم 
:
) - was broken << هما صيغة الـ (Passive voice) اي المبني للمجهول 

 (
-النوع الاول:
 
للـ
 
Modal Auxiliary
-النوع الثاني:
 
للـ
 
perfect aspect
-النوع الثالث:
 
للـ
 
progressive aspect
-النوع 
الرابع
:
 
للـ
 
Passive 
voice
)




Exercise:
Decide whether the type of the verbal group in each sentence is:
a. Type 1 (modal +infinitive)                b. Type 2 (have +past participle) 
c. Type 3 (be +present participle)       d. Type 4 (be +past participle)
1. The machine was fixed.
1- was fixed << (مجموعه فعليه- Verbal group)
            was << فعل الكينونه " be"
fixed              << Past Participle of the verb "fix"
-اذاً هذا مثال على الـ (Passive voice) اي المبني للمجهول 
-الجواب هو d. Type 4 (be +past participle)
2. He can fix any machine.
2- can fix 
can << Modal Auxiliary 
fix <<  (مصدر- Infinitive) وهي بنفس الوقت "Bare Infinitive" 
-" fix" جاء هنا بصيغة الفعل الاساسي (الصيغه البسيطه)، اذاً هذا مثال على النوع الأول..
-الجواب الصحيح هو a. Type 1 (modal +infinitive)
3. He is fixing the machine.
3- is fixing
is << فعل الكينونه " be" 
fixing << Present Participle اي (الفعل +-ing )  = (ing fix +)
-اذاً هذا مثال على الـ ((progressive aspect وهو النوع الثالث ..
-الجواب الصحيح هو c. Type 3 (be +present participle) 
4. He has fixed the machine. 
4- has fixed
has << وهو صيغة المفرد من " have"
fixed << Past Participle of the verb "fix"
-اذاً هذا مثال على الـ (perfect aspect) وهو النوع الثاني ..
- has < كُتِبَت هكذا لأنها جاءت في زمن الماضي و هي ايضاً مفرد..
fixed < و هي صيغة الـ (Past Participle) من الفعل الاساسي " fix" ..
- الجواب الصحيح هو b. Type 2 (have +past participle)
Type 5 DO +Infinitive :
In this type, the helping verb “do” is called an operator. We call it an operator because it helps in a number of operations performed on the verb phrase (VP). Some of these operations are:
Operation 1: Negative
To form the negative, we put “not” immediately after the operator.
e.g.         He does not want it. They did not come here.

-الآن سنناقش النوع الخامس من أنواع المجموعه الفعليه وهو/ ""DO +Infinitive :
-هذا النوع > الفعل المساعد " DO" يدعى بـ (an operator) اي مُحَرِّك أو عامل ..
-اذاً نحن ندعوه بـ (عاملاً- an operator)، وهناك سبب لهذه التسميه وذلك لأنه يساعد في عدد من                                           الـ (عمليات- operations) التي (تُجْرَى – performed) على العباره الفعليه (VP)..
-اذاً (an operator) يساعدنا في عمل هذه الـ (عمليات - operations) المختلفه..
*يقول الدكتور: أنه يكتفي بإعطاءنا ثلاث (عمليات - operations) فقط في هذه الدوره التدريبيه ، ولكن بالاصل يوجد أكثر من 3 ..
-اذاً من هذه الـ operations :
1- العملية الاولى (النفي- Negative):
-اذا اردنا صياغة النفي لابد من أن نضع كلمة (not) فوراً بعد الـ (operator) ..
-في هذه الحاله كلمة " DO" هي الـ (operator)..
-مثال/1) He does not want it 
does << وهو صيغة المفرد المضارع من الفعل " DO" وهو واقع في الطرف الثالث..
not << وقع بعد (does) فوراً ..
-لكي نَصُوغ النفي (اي ننفي جملةٍ ما) نضيف " not" بعد الـ (operator)..
-في هذه الجمله أضفنا " not" بعد الـ (operator) وهو " does" ..
2) They did not come here
did << وهو صيغة الماضي من الفعل " DO"..
not << وقع بعد (did) فوراً ..
-هنا لدينا  (an operator) وهو "did" ، ووقع بعده " not" لتصيغ النفي، ] أي لتجعل هذه الـ operation منفيه [ ..
Operation 2: Interrogative (question)
The interrogative is formed by placing the operator before the subject and leaving the rest of the sentence unchanged.
e.g.         They come here. 
                Do they come here? (interrogative)
1- العملية الثانيه (الاستفاميه- Interrogative) "السؤال" :                                                                     -تذكرون ما ذكرناه آنفاً عن أنواع الجُمل، أن نوعها الثاني كان الـ (question) و دعيناها ايضاً بمسمى ثاني وهو (الاستفاميه- Interrogative)..
* "- Interrogative الاستفهام" مأخوذ من (Interrogation- الاستجواب )                                               اي عندما تريد Interrogate information )-التحقق من المعلومات)..
-في (العمليه الاولى - Operation 1) نضع "not" بعد الـ (operator) لنفي الجمله،                                              لكن هنا في (العمليه الثانيه - Operation 2) نضع الـ (operator) قبل "الفاعل" لجعل الجمله استفهاميه ..
-اذاً نضع الـ (operator) قبل "الفاعل" و بقيَّة الجمله كما هي لا تتغيَّر..
-مثل/ They come here 
-لجعل صياغة الجمله استفهاميه نحتاج إلى (an operator) ..
- في هذه الحاله وجود (come) بدون اضافات و لا حرف "s" فسيكون الـ (operator) هو " Do"..
-فنقول : Do they come here?
-فقط وضعنا كلمة " Do" في البدايه و بقية الجمله لم تتغيَّر، لسنا ملزمين بتغيير أي شيء، لا أن نجعل الفعل في صيغة الماضي ولا في صيغة المضارع المستمر، فقط نجعل الجمله كما هي بدون تغيير ..
-اذاً (Do they come here?) << هي استفهاميه و الفضل يعود على الـ (operator) > " Do"..
Operation 3: Tag question
He did his homework, didn’t he?
They don’t come here, do they?
1- العملية الثالثه (سؤال التوكيد - Tag question) :                                                                                    -لنصوغ سؤال التوكيد نحتاج الى (an operator)..
-مثال/ 1- اذا كانت لدينا هذه الجمله >> (He did his homework) و أردنا ان نضيف إلى نهايتها سؤال توكيد، نحتاج الى (operator) >"did" فستصبح الجمله >> (He did his homework, didn’t he?)..
- didn’t he << هو سؤال توكيد 
-فالجواب سيكون لسؤال التوكيد هو بـ(نعم -Yes ) أو(لا- No) ..
-لكن في هذا السؤال سيكون من المؤكد أن الجواب مُثبت >> Yes, he did ..
-في هذه الحاله " "didهو الـ (عامل - operator) ..
2- They don’t come here, do they?
- do they << هو سؤال توكيد
- do << هو الـ (عامل - operator) و استخدمناه هنا لكي يصوغ لنا سؤال التوكيد..
 (
هذه هي الثلاث أنواع من (العمليات 
–
 
operation
) و الذي نستخدم فيهن الـ (عامل - 
operator
) لصياغتهن 
:
)-الجواب من المؤكد سيكون منفي >> No, they don't ..

 (
1- جعلها منفيه 
) (
1- Making 
Negative
)
 (
2- صياغة سؤال
) (
2- Forming 
Question
)
 (
3- سؤال توكيد
) (
3- Tag question
)
Operators
المحركات- العوامل 
Operators:
In addition to “do, does and did”, operators also include:
1. The modal auxiliaries (can, could, may, might.. etc) 
e.g.        Operation 1: He could not come.
              Operation 2: Could he come?
              Operation 3. He couldn’t come, could he?
-الآن سننتقل الى نقاش أكثر حول الـ (عوامل - operators)..
-بالاضافه إلى (do, does, did) في النوع الخامس، هناك (عوامل - operators) أخرى تشمل:
1- الـ(modal auxiliaries):
-مثل/ (can, could, may, might.. etc)
-مثال/ 1- He could not come << العمليه 1
-وضعنا "not" بعد الـ (عامل - operator) >" "couldلنصيغ النفي..
2- Could he come? << العمليه 2 
-وضعنا الـ (عامل - operator) >" "couldفي بداية الجمله لجعلها صيغه استفهاميه..
3- He couldn’t come, could he? << العمليه 3
-استخدمنا الـ (عامل - operator) >" "couldلنصيغ سؤال التوكيد..
2. “have”, “has”, “had” as helping verbs (and sometimes as main verbs in British English ).
The following are examples of “have” as a helping verb operator:
Operation 1: They have not come yet.
Operation 2: Have they come already?
Operation 3: They haven’t come yet, have they?
2- “have”, “has”, “had” : < قد يعملون كـ (عوامل - operators)..
- من الممكن استخدامهم كأفعال مساعده أو كأفعال أساسيه عندما نستخدمهم كـ (عوامل - operators)..
- عندما نستخدمهم كـ (عوامل - operators) و نُصَنِّفُهُم أنَّهم أفعال أساسيه فهذه حاله خاصه عند اللغه البريطانيه..
- الامثله التاليه ستكون عن الـ “have” عندما يكون (عاملاً – an operator) مُصنَّفاً كفعل مساعد                              فيدعى ( helping verb operator ):
1- They have not come yet << العمليه 1
- have << (عاملاً – an operator) وهو (فعل مساعد- helping verb )
- come << هو (فعل اساسي- main verb)
- جاءت كلمة "not" بعد الـ (عامل - operator) >" " haveلتجعل صياغة الجمله نفي..
2- Have they come already? << العمليه 2 
- جاء الـ (عامل - operator) > " " Haveفي بداية الجمله ليجعلها صيغه استفهاميه..
- و " " Haveهنا جاء (فعل مساعد- helping verb ) و "come" هو (فعل اساسي- main verb)..
3- They haven’t come yet, have they? << العمليه 3
- have << جاء (عامل - operator) وهو (فعل مساعد- helping verb )..
come  << (فعل اساسي- main verb)..
- جاء الـ (عامل - operator) > " " Haveليصيغ سؤال التوكيد..
-اذاً صياغة العمليه 3 الى سؤال توكيد كان من خلال الـ (عامل - operator) كـ فعل مساعد..
This is an example of “have” as a main verb operator in British English:
Operation 2: Have you any money? (British English)
Compare:  Do you have any money? (American English)
* ذكرنا أن هناك حالات خاصه حيث أن " " Have قد يُستَخْدَم كـ (عامل - operator) مُصَنَّف كفعل أساسي ] و هذه الحاله الخاصه نجدها في اللغه البريطانيه [ فيدعى ( main verb operator )..
مثال على العمليه 2/
1- عندما تطلب المال في اللغه البريطانيه تقول: ( Have you any money? )
- في اللغه البريطانيه >> " " Have جاء (عامل - operator) وهو (فعل اساسي- main verb)..
* نقارن المثال السابق مع المثال التالي:
2- عندما تطلب المال في اللغه الامريكيه تقول: (Do you have any money?  )
- في اللغه الامريكيه >> " " Do جاء (عامل - operator) وهو (فعل مساعد- helping verb )، و " have" هو (الفعل الاساسي- The main verb)..
-اذاً عادةً في اللغة الامريكية نقول: (  Do you have any money?)، نستخدم (عامل - operator) آخر                   وهو > " " Doكفعل مساعد في هذه الحاله لصياغة سؤال، ولا نستخدم (الفعل الاساسي- The main verb) >" have" كـ (عامل - operator) هنا لصياغة سؤال..


 (
الزبده :
)                
-عندما يكون " " Have > (فعل اساسي- main verb)، يمكنك استخدامه كـ (عامل - operator) لتصيغ الاسئله ولكن فقط في اللغه البريطانيه ..
- عادةً نستخدم (عامل - operator) وهو > " " Do كفعل مساعد لصياغة سؤال ما و لكنها تُستَخْدم في اللغه الانجليزيه، ومن الممكن استخدامها في اللغه البريطانيه..
3. “am”, “is”, “are”, “was”, “were” as main verbs and as auxiliary verbs.
The following are examples of “is” as a main verb operator:
Operation 1: He is not here.
Operation 2: Is he here.
Operation 3: He is here, isn’t he?
3- “am”, “is”, “are”, “was”, “were”: < قد يعملون كـ (عوامل - operators) و يُصَنَّفون كأفعال أساسيه أو كأفعال مساعده > (auxiliary verbs) و لا يوجد هنا حالات خاصه كالسابق (هل هي باللغه البريطانيه أم الامريكيه؟) اي انها نفس الشيء في كلتا اللغتين :
-الامثله التاليه ستكون عن “is” عندما يكون (عامل - operator) مُصَنَّف كفعل أساسي                                       فيدعى (main verb operator):
1- He is not here << العمليه 1
is << هو فعل اساسي و بنفس الوقت هو (عامل - operator) لأننا أضفنا "not" بعده لجعل الجمله منفيه ..
2- Is he here?  << العمليه 2
- اخذنا الـ (عامل - operator) > " Is" ووضعناه في بداية الجمله لنجعل صيغة الجمله استفهاميه، لا يوجد أي فعل آخر،اذاً " Is" هو (الفعل الاساسي- The main verb)..
3- He is here, isn’t he? << العمليه 3
is << هو الـ (عامل - operator) و بنفس الوقت هو (فعل اساسي- main verb)..
The following are examples of “is” as a helping verb operator:
Operation 1: He is not coming.
Operation 2: Is he coming?
Operation 3: He is not coming, is he?
-الامثله التاليه ستكون عن “is” عندما يكون (عامل - operator) مُصَنَّف كفعل مساعد                                       فيدعى (helping verb operator):
1- He is not coming << العمليه 1 
coming << هو (الفعل الاساسي- The main verb)..
is << هو فعل مساعد و هو (عامل - operator) لأن "not" جاء بعده لجعل صياغة الجمله نفي ..
2- Is he coming?  << العمليه 2
coming << هو (الفعل الاساسي- The main verb)..
is << هو فعل مساعد و هو (عامل - operator) واستخدمناه في بداية الجمله ليصيغها و يجعلها استفهاميه ..
3- He is not coming, is he? << العمليه 3 
coming << هو (الفعل الاساسي- The main verb)..
is << هو فعل مساعد و هو (عامل - operator) واستخدمناه في ليصيغ لنا سؤال التوكيد ..
Exercise:
Decide whether the underlined verb is:
a. a main verb operator        b. a helping verb operator        c. not an operator
1. They do not come here often.
1- do < هو (عامل - operator) و هو فعل مساعد و جاء بعده "not" ليجعل صياغة الجمله نفي                                 (اذاً هو يدعى " helping verb operator")..                                                                                 come < هو (الفعل الاساسي- The main verb)، اذاً الجواب هو b. a helping verb operator
2. I have not seen this movie yet.
- have < هو (عامل - operator) و هو فعل مساعد و جاء بعده "not" ليجعل صياغة الجمله نفي                                 (اذاً هو يدعى " helping verb operator")..                                                                                    seen< هو (الفعل الاساسي- The main verb)، اذاً الجواب هو b. a helping verb operator
3. Do you have a copy of the movie.
-  have < هو (الفعل الاساسي- The main verb)، ولكن هل استخدمناه لصياغة السؤال؟؟                                لا.لم نفعل، بل استخدمنا الفعل المساعد " Do" لفعل ذلك..                                                                                     -اذا " Do" < هو (الفعل المساعد- The helping verb) و استخدمناه في باداية الجمله ليصيغ لنا السؤال                         وهو يدعى ( helping verb operator)، ولكن " have" لم يُستَخْدم هنا كـ (عامل - operator) لصياغة السؤال، فقط جاء كفعل اساسي، اذاً الجواب هو b. a helping verb operator
4. He is not here.
4- لا يوجد في هذه الجمله فعل آخر غير "is" ..                                                                                                      -اذاً is < هو (الفعل الاساسي- The main verb)وهو (عامل - operator)،اذاً هو يدعى (main verb operator)، و أَصَغْنا النفي بجعل "not" بعد الـ (عامل - operator) > "is"، الجواب الصحيح هو a. a main verb operator 
5. He isn’t going, is he?
5- going << هو (الفعل الاساسي- The main verb)..
is            << هو فعل مساعد و هو (عامل - operator)، اذاً هو يدعى ( helping verb operator) و أَصَغْنا سؤال التوكيد باستخدام الفعل المساعد "is" ، اذاً الجواب هو b. a helping verb operator
^_^ معتـــــزهـ ^_^
